

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: VICENTE SAENZ

AÑO II

SAN JOSÉ COSTA RICA, LUNES 7 DE NOVIEMBRE DE 1921

No. 628

La Sociedad al Día

VIAJEROS

De Limón se halla en esta capital la señorita Kuzi Kirpatrick.
—Salió para Puntarenas don Juan Francisco Montealegre.
—Salió para Cartago la señorita Carmen Brenes.
—A Heredia regresó la señorita Adilia Iriás.
—Don Juan Rivera partió para Cartago.
—Partió para Cartago don Alberto Coto.
—Don Antonio Echandi L. regresó a su finca.
—Regresó de Cartago don Camilo de Mezerville.
—El Dr. don Rubén Umaña se encuentra entre nosotros procedente de Limón.

ENFERMOS

Restablecida se encuentra la señorita Amalia Quirós.
—El Lic. don Nicolás Oreamuno se halla restablecido.
—Algo enfermo se encuentra don Alberto Sáenz.

Resultado de un Turno

Se calcula que la suma recogida en los festejos religiosos del Sagrado Corazón de Jesús pasa de \$ 500, cantidad que engrasará lo recolectado hasta la fecha.

Algunas personas trabajan con mucho entusiasmo por construir una capilla provisional, adonde trasladar la imagen que actualmente se encuentran en el Hospicio de Huérfanos.

Captura de unos gamines

Ayer fueron capturados en Heredia unos gamines, quienes eran perseguidos por la policía, por haber sustraído una cantidad de dinero a un joven de esta capital.

Los chicos en cuestión fueron conducidos a esta ciudad a liquidar sus cuentas pendientes con la policía.

Dos notas cortas

Anoche se verificó un alegre baile en la casa de don Manuel Acevedo en el que reinó la mayor cordialidad. La fiesta terminó después de las 24 horas.

—Es muy probable que la acequia que lleva el agua a los Baños Municipales sea desviada, con motivo de quitarse el tanque grande situado al norte de la Aduana.

Los exámenes en el Liceo

La semana entrante comenzarán los exámenes escritos en el Liceo de Costa Rica. Tantos los alumnos de ese plantel como las del Colegio de Señoritas están preparándose con mucho empeño para salir bien de ellos.

El grupo de bachilleres como normalistas que probablemente obtengan el título este año, es grande, lo cual no deja de ser un problema para el Ministerio de Instrucción Pública.

A los Suscriptores, Anunciantes, Corresponsales y Agentes

Toda correspondencia de índole comercial debe dirigirse al Sr. Administrador de LA PRENSA, apartado "P", y lo referente a publicaciones al señor Director.

Nada tiene que ver esta Empresa con un periódico que se ha empezado a publicar con el nombre de "La Nueva Prensa".

No nos hacemos responsables

en absoluto de la "gerencia" ni de la actuación que en este periódico, indebidamente, hubiere tenido el Sr. don Enrique Peyrouet.

Nos creemos obligados a manifestar públicamente que cuanto el señor Peyrouet haya dicho, "inspirado" o escrito en estas columnas, está en absoluto descalificado por LA PRENSA.

Nota Explicativa

Durante mi ausencia del país fui víctima de increíble deslealtad, y de maquinaciones refididas con la decencia más elemental.

Pero vanas han resultado las solapadas maniobras que en mi contra usaron individuos en quienes confíe creyéndolos amigos, así como las de enemigos de la peor calaña y del más bajo nivel moral, disfrazados de amistad hacia mí.

Es preferible, en todo caso, ser víctima que victimario, robado

que ladrón, asesinado que asesino. Por eso estoy contento y tan lleno de fe y optimismo como siempre.

Todavía tenemos Jueces en Costa Rica y se me ha hecho la debida justicia, gracias a la desinteresada gestión de un abogado ilustre, uno de los buenos y pocos amigos que aún me quedan. Sabré hacerla yo también desde estas columnas, volviendo a hacer de LA PRENSA lo que siempre procuré que fuera: una tribuna franca y decidida de los

más altos ideales, de la Razón y el Derecho.

¡Y que sigan tratando de mordirme el pie las víboras y de sacarme los ojos los señores zopilotes!

Vicente Sáenz

En el Estado de Honduras triunfó la oposición al Gobierno

Noticias de última hora dicen que en las elecciones para Consejero Federal y diputados al Congreso Centroamericano, triunfó la oposición al Gobierno en el Estado de Honduras.

Ello indica que la libertad eleccionaria ha sido real y efectiva en la nueva República.

Para Consejero Federal resultó electo el Dr. don Policarpo Bonilla y para Suplente el conocido estadista Dr. don Mariano Vásquez.

La Colonia de Cañas Gordas

Un grupo de obreros de esta capital se entrevistará hoy o mañana con el Jefe del Estado a fin de cambiar con él impresiones para resolver si se lleva a cabo o no la Colonia de Cañas Gordas.

Como ya se sabe, esos obreros trabajan desde hace algún tiempo por llevar a cabo tan hermoso proyecto. Son muchas las familias que piensan ir a esa apartada región en busca de mejores horizontes.

Puente en Peligro

El puente de la Fábrica se encuentra en malas condiciones por la parte inferior, esto es, la que da a la calle del Parque España, pues hay muchas vigas en mal estado.

Ojalá que cuanto antes se proceda a arreglar esos desperfectos que podrían traer graves consecuencias.

Asuntos de sport

Todavía está en pie la discusión entre algunos deportistas de si fué o no goal el que le hicieron los heredianos a la Libertad en la partida que se jugó hace unos días en Heredia.

El Consejo aun no ha fallado.

—El domingo próximo se jugará un match de Liga entre la Sociedad Gimnástica Española y el Club Sport Herediano, en la ciudad de las flores. Se hacen apuestas por el resultado de esa partida.

La política es el plato del día

Pocas luchas diputadiles como la presente han despertado el entusiasmo entre los «gamonales» por ocuparse de una curul. En todos los pueblos se hace política y política intrigada y tenaz.

En Puntarenas se mantienen sus cinco para que nadie se la «arrebate» a don Emiliano. Lo mismo ocurre en nuestro puerto del Atlántico, donde se trabaja porque don Lalo Robles vuelva al Congreso.

En Cartago se activa la campaña por Aguilar Barquero, en San José por don Rafael, en Puriscal por don Carlos y así sucesivamente.

La papeleta «oficial» si es que la había aun no se conoce pero ya suenan algunos nombres y como dice el adagio «cuando el río suena»....

La Nueva Italia Angel Querubini

Canilón y Pulpería, situada en Mata Redonda. La preferida de todos los visitantes de la capital. Buen trato y suma fineza para los clientes.

Consejeros Federales por El Salvador

Según telegramas recibidos hoy, el resultado de las elecciones federales en El Salvador ha sido buena para la causa centroamericana.

Han sido elegidos miembros de los distintos partidos y hubo calor por parte del pueblo en los tres días de elecciones.

Fue favorecido con mayoría de votos para Consejero Federal Propietario el Dr. don Francisco Martínez Suárez, actual Secretario del Ejecutivo Federal Provisional de Tegucigalpa.

Y como Consejero Suplente resultó el distinguido juriconsulto y literato Dr. don Alonso Reyes Guerra, hombre íntegro y patriota, que allá por los años 1915 o 1916 residió en Costa Rica con el carácter de Abogado de El Salvador ante la Corte de Justicia Centroamericana. Durante la Administración Araujo fue Cónsul General de El Salvador en Alemania.

El Dr. Martínez Suárez es grande amigo nuestro, de larga y meritoria actuación política.

Marítimas

Limón, 6.—Ayer a las 17 hs. zarpó con destino a Bluefields despatchado por R. E. Soyth y C. la gasovela nicaragüense «Madelin», de 23 toneladas, Capitán Anderson y 50 tripulantes.—Pasajeros: Luis F. Castillo y Narciso Correa.—Carga: 150 sacos de azúcar, sin correo.

—Ayer a las 19 hs. zarpó con destino a Bluefields, despatchado por R. E. Soyth y C. la gasovela nicaragüense «Star» de 15 toneladas. Capitán: O. Thompson y 6 tripulantes.—Pasajeros: Georgina Avilés e hijo.—Carga: 31 cajas fresas, 60 sacos azúcar, 10 sacos papas, 10 sacas repollos y 1 caja confites.—Correo: 1 saco.

Debo advertir que los pasajeros, carga y correo, era el que llevaba el yate «Seoperides» que se regresó debido al mal tiempo.—Por el Capitán del Puerto,—Jorge Castro P.,—Srio.

De Relaciones Exteriores

El Ministerio de Relaciones Exteriores ha de tomar nota de que, por ausencia de don Gregorio Martín, se ha encargado del Consulado General de El Salvador en Costa Rica el señor Dr. J. Dols Corpeño. A propósito, del primero de Febrero en adelante será el Consejero Federal de la República de Centroamérica el que hará esta clase de nombramientos. En Costa Rica siempre habrá Legación y Consulado de la Federación hasta tanto no ingrese a la nueva Nacionalidad.

La reunión obrera de esta noche

Esta noche, a las siete, se verificará una reunión obrera en la «Sociedad Federal de Trabajadores» (Cuesta de Moras), para discutir el Programa del Partido Socialista.

Tenemos noticias de que estará muy concurrida esta reunión, pues harán uso de la palabra los más distinguidos propagandistas que militan en las avanzadas del socialismo.

Prometemos hacer una crónica de tan interesante reunión. Boletín marítimo

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: VICENTE SAENZ
Editores: Falcó & Borrásé

APARTADO: P
TELÉFONOS DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: 287
ADMINISTRACIÓN: 329

EDITORIAL

Las Próximas Elecciones

Pocas semanas faltan para que el pueblo elija a sus nuevos representantes en la Cámara de diputados, y todavía no sabe por quiénes dará su voto.

No existe partido alguno debidamente organizado; no hemos visto a estas horas una sola papeleta lista para ser discutida; estamos en plena desorientación, a merced de lo que buenamente ocurra, poseídos de lamentable indiferencia.

¿Será que los costarricenses renuncian al derecho de votar? ¿Será que a los ciudadanos de esta pequeña República no les interesa decidir qué personas tomen a su cargo la legislación patria, ni con cuáles merecimientos lo hagan?

Nosotros así no lo creemos. Estamos por el contrario convencidos de que el pueblo costarricense es eminentemente patriota y que desearía, por ende, llevar lo mejor, lo más sabio y preparado de entre sus directores a las curules de la Cámara. Pero ese mismo pueblo, eminentemente patriota como ya dijimos, es grandemente «listo» y sabe que aquí siempre se le ha engañado, y que su voluntad ha sido objeto de burla y escarnio en toda ocasión.

El señor Presidente Acosta ha dicho repetidas veces que garantizará la libre elección, pues ya el sistema de papeletas oficiales ha pasado a la historia. No tenemos razón para dudar de las promesas del señor Presidente Acosta, a pesar de que es maestro en hacerlas y no cumplirlas. Pero si hemos de recordar al Supremo Gobierno que esos mismos ofrecimientos los han venido haciendo desde hace mucho tiempo, y rara vez los hicieron efectivos, todos los Gobernantes de Costa Rica sin excepción.

De manera que ya los costarricenses están

«curados» de palabras. Es preferible hablarles con hechos. Y el hecho que más resalta en estos momentos, el que tiene inquieto al país, no sin razón, es el siguiente: quien tendrá a su cargo y cuidado las próximas elecciones es, según todos sabemos, el Secretario de Gobernación y Policía; dicho funcionario desempeña también el cargo de Secretario de Guerra y Marina y, para alivio de males y abundancia de inquietud, el Secretario de Gobernación y Policía, Guerra y Marina, es hermano del señor Presidente de la República.

Advertimos que no está en nuestra mente la idea de hacer oposición al Gobierno. Sólo queremos que el pueblo de Costa Rica vaya a las urnas electorales sin la más leve sombra de desconfianza; que pueda votar libremente por hombres capaces de encarrilar el país, librándolo de rapiñas y ambiciones como las que han venido arruinando a la Nación día tras día.

Pero esa desconfianza no desaparecerá mientras subsista la idea, posiblemente infundada, de que las elecciones se harán «en familia» presidencial.

Para el Gobierno es en extremo fácil intundirle confianza al pueblo, pero no con palabras sino con hechos, como ya expresamos, a saber: procurando que don Aquiles abandone la Secretaría de Gobernación siquiera durante el tiempo de las elecciones. ¡Y que vuelva después a desempeñar ese cargo, si es que en realidad necesita de los dos sueldos!

Esto nos parece la más lógico y racional. Con toda buena fe se lo sugerimos al señor Presidente. Así demostraría que, efectivamente, tiene un alto espíritu democrático y que quiere evitar toda sospecha respecto a libertad eleccionaria.

El Diputado unionista Clímaco Pérez aclamado en Santa Cruz

Santa Cruz, Guanacaste, 6 de noviembre de 1921. — A LA PRENSA. — El diputado don Clímaco Pérez, unionista, hizo hermosa manifestación política. Este cantón que es unánime unionista lo lleva al Congreso de nuevo para que defienda el ideal de Morazán.—Corresponsal,

Por los ministerios

Se concedió permiso a María Calderón, auxiliar del Teléfono Oficial, ppr un mes.

—Don Saturnino Lizano fué nombrado Administrador de Correos de Heredia, interinamente, por tres meses.

—La señorita María Julia Alvarado fué nombrada encargada del regazo en la Central de Correos.

—Se establece una Agencia de Policía en Candelarita, cantón del Puriscal.

—Se dió permiso a la Junta Edificadora de Naranjo para celebrar tres turnos.

—También a igual Junta de la Iglesia de San Juan de Tibás.

—Administrador de Cuarentena en la Uvita fué nombrado don Paulino Soto Calvo.

—Agente Principal del distrito de Tabarcia fué nombrado don Arcadio Mata.

Manuel Salazar

En pasada edición de este periódico cuando extraña batuta lo «inspiraba», dábansele consejos a nuestro gran tenor Melico Salazar.

Así somos los costarricenses; así es Costa Rica. Dudamos de lo poco bueno que tenemos, discutimos los méritos de quienes en el extranjero han sido consagrados.

Mientras los diarios de Cuba, el Perú, Estados Unidos y aun la enemiga República de Panamá comentan con gran entusiasmo las dotes maravillosas de Salazar, aquí, en su propia tierra, le dan consejos y le dicen que busque maestro algunos pseudo-críticos.

¡Pobre Melico!

Informaciones breves

El miércoles próximo a las 8 horas se hará despacho de correspondencia para la República de Centroamérica y para Nicaragua, por el vapor «San José»

Los elementos unionistas continúan preocupándose por sacar triunfantes en las próximas elecciones diputados de filiación unionista.

A fines del presente mes clausuran sus labores la escuela oficiales.

Es urgente que la campaña de saneamiento se continúe sin descanso por parte de las autoridades y vecinos, para evitar el peligro de una epidemia.

Tipos de cambio

Table with exchange rates for New York, Londres, París, España, Italia, Suiza, Bélgica, Hamburgo, and Amsterdam.

San José, 7 nov. 1921.

El bienestar para todos

Los males que roen a la sociedad no tienen raíz alguna en la naturaleza de las cosas: son las instituciones humanas las que determinan a menudo la miseria y la injusticia. La riqueza social, no sólo existe en cantidad suficiente, sino que, si fuera repartida con equidad, podría asegurar a todos una cómoda existencia a cambio de un módico trabajo. Haced que la riqueza esté bien repartida y que los hombres tengan tiempo de instruirse y educarse, y veréis como éstos se guiarán solamente por la razón y no aplazarán nunca más a coerciones y violencias.

F. S. NITTI

LA VALENCIANA

de CALIXTO MADRIGAL
Ha recibido casimires ingleses, que vende a precios de quema,

No hay hombre dueño de su suerte

Nosotros pensamos que no hay hombre dueño de su suerte, si no son los sabios que están en contacto con la Divinidad por medio de la sabiduría, y los santos que tratan con ella mediante las virtudes practicadas con voluntad y conocimiento. Los monarcas no son dueños de su suerte, porque tienen heredado el trono. Los grandes no son dueños de su suerte, porque su amo y señor los puede echar abajo de un puntapié el día que se les enoje. Los ricos no son dueños de su suerte, por que muchas veces no deben sus riquezas al sudor de su frente, y porque un tirano o un ladrón se las pueden quitar el día menos pensado y dejarlos en la calle. Los hijos de la fortuna no son dueños de su suerte, porque esta prostituta mal intencionada los concibe del viento a media noche, y los pone en cuna de oro, sin que ellos sepan cómo ni cuándo. ¿Quién les niega la existencia a los hijos de la fortuna? ¡Hola, filosofo!

sofío, ¿eres tú quien viene ahora con que los herederos incapaces del reino, los opulentos con haberes ajenos, los dignatarios, los nobles de favor por una parte, los ciegos esclarecidos, los tullidos ilustres, los mendigos célebres por otra son todos fabricantes de su propia felicidad o desventura? ¿Cuáles son los méritos de tanto picaro, tanto rufo, nacidos para el hurgón y la esportilla, que están ahí bajo el sollo con nombre de presidentes, ministros y generales? ¿Dónde los hechos estupendos, las proezas, las virtudes de esos bribones que en casi toda la tierra tienen monopolizados tesoros, placeres y alegrías, en tanto que los buenos, los inteligentes, los activos, los virtuosos, los amigos del género humano, trabajando sin cesar por el bien común, las lucras y la libertad, se ven obligados a remojar sus propias manos con sus lágrimas, y comérselas a media noche?

No ha habido inundaciones en El Pozo

Hoy tuvimos oportunidad de cambiar algunas impresiones con don Víctor Mora uno de los más acaudalados agricultores de El Pozo quien nos manifestó que ese lugar, como los pueblos de Palmares y Lagarto, no han sido inundados por el río Térraba, como se decía en esta capital.

Es verdad, nos dijo el señor Mora, que las grandes crecientes del río despertarán algún temor en los vecinos, pues hubo un momento en que el caudal de agua era tan grande como violento, que se temió una catástrofe; la que a Dios gracias no sucedió.

Así pues resultaron infundadas las noticias que se decían al respecto.

Informaciones

A mediados del mes entrante llegará a Costa Rica el joven don Enrique Balms.

—Otro costarricense que próximamente regresará a esta capital es el profesor don Mario Fernández A.

—La semana entrante comenzarán los trabajos en La Sabana, para impedir el paso de los vehículos por el césped.

Librería Española

MARIA V. DE LINES

SAN JOSE—CARTAGO

- Juguetes AMERICANOS
Juguetes JAPONESES
Juguetes ALEMANES
Juguetes ESPAÑOLES

Nadie compite con nuestros precios

Licenciado Arturo Volto

Oficina de Abogacía y Notariado
Cartago Costa Rica

HOTEL y RESTAURANT LAS BRISAS

de TOBIAS ARCE

Alimentación sana y abundante
Aseo y fina atención para todo el mundo

Esquina Noroeste del Mercado, contiguo a la pulpería de don Emilio Mena

Paragüería La Japonesa

MANUEL REGO

Tengo el gusto de anunciar al público que he recibido un gran surtido de RACETES de todos colores de las mejores fábricas alemanas.

Todo Trabajo que mande a hacer Ud. a mi Taller, se le garantizará

El Empréstito

De la emulación

Muchos se felicitan que entre dinero en el país. Se figuran que el dinero es riqueza. No; no hay más riqueza que el trabajo. ¿Existe a caso el propósito de emplear el empréstito exclusivamente en multiplicar el trabajo? (Se ha pensado en eso?) ¿Hubo alguien capaz de pensar en eso?

Por de pronto, el empréstito representa una deuda: esto sí que es indiscutible. Una carga que juntar con las que ya abruma a la nación.

Lo grave es que la carga se distribuye desigualmente, cuando una persona administra mal sus bienes, y para resarcir la bancarrota pide prestado, recibe bastante menos de valor nominal. El resto queda en las garras del usurero y de los intermediarios. Se introducirá moneda en el mercado; se producirá matemáticamente el alza del precio de los artículos; padecerá el pobre, lo que no importará gran cosa a los que se enriquecieron en la operación.

La parte inmoral del asunto consiste en esto: lo que tal vez resulte para la colectividad un negocio desastroso resulta un negocio soberbio para unos cuantos particulares. Nada tiene de provechoso una fuente inmoral. Los pueblos más afortunados e infelices de ambos continentes son los que más empréstitos han hecho.

Y lo que en su origen es inmoral lo sigue siendo en su desarrollo. Se abrirán créditos nuevos a los que ofrezcan garantías y a los amigos del poder. No es necesario que no necesiten ni merecen socorro. En cuanto a esperar que del dinero vertido a mercaderes y a políticos llegue un centavo hasta el bajo pueblo, es un triste error. Poned un impuesto a la propiedad; al fin y al cabo lo pagarán íntegramente los desposeídos, los que, según la definición de Voltaire, temblan por vivir. Bajarán los salarios, se extenderá la miseria y el hambre. Regalad en cambio dinero a los que ya lo poseen.

No por eso mejorará la situación de la masa. Habrá aumentado la ociosidad y la imprevisión de los favorecidos. Lo contrario es lo cierto. Lo que dura y prospera y perdura es lo que nació humildemente, y

se fué nutriendo de su propia sustancia. Los más poderosos organismos comienzan por la célula microscópica. En una región como la nuestra, donde casi todo está por hacer, donde no hay caminos para lograr huir de las autoridades y donde la reducida población no conoce aún los oficios primeros ni las prácticas de la branza, ha de aglomerarse la riqueza en pequeños núcleos, amorosamente engendrados y criados, si es que se quiere que algún día haya riqueza.

Ni los capitales vendrán, ni son convenientes. Las grandes instalaciones aquí son locura, decepción, fracaso. Es de sentido práctico: George os lo dirá mejor que yo:

«Para conducir de vez en cuando dos o tres pasajeros, un bote es mejor que un vapor; unos pocos sacos de harina exclusivamente se pueden trasportar con menos gastos de trabajo en una mula aparejada que en un tren de ferrocarril; poner un gran depósito de géneros en el almacén de un camino de travesía, en el fondo de un bosque, sería sólo derrochar capital. . . . Así como, por mucha agua que se vierta a un cubo, nunca habrá en él sino un cubo lleno, tampoco podrá emplearse como capital mayor cantidad de riqueza de la exigida por el mecanismo de la producción y del cambio, bajo las condiciones existentes de inteligencia, costumbres, seguridad, densidad de población, etc., peculiares a cada pueblo.»

Y aquí volvemos al punto esencial. El deber de los hombres inteligentes no es traer dinero para proporcionar un alivio engañoso y honrar la injusticia.

Su deber no es humillar a la nación en este mendigar lo ajeno, cuando hay en casa brazos y salud. Su deber es sembrar las verdaderas energías madres, las que en último término se reducen al amor, amor al hogar, a la tierra, al trabajo. Su deber es conseguir solidaridad, paz, confianza. Y para esta obra larga pero bella, penosa pero útil—la soía obra útil—maldita la falta que hace el empréstito.

Muy gustosos reproducimos este trabajo para que el pueblo conozca las graves consecuencias que acarrearán los empréstitos, pues el préstamo significa indolencia y derroche de riqueza ajena y la colectividad que llega a este extremo, es pueblo esclavo.—L. R.

Dos personas que se juzgan dotadas de prendas, medios, facultades iguales, pueden entrar en competencia; ésta en muchas veces un noble esfuerzo, que ejercitándose sin perjuicio de nadie, nos guía al mejoramiento de nosotros mismos. No podemos rivalizar con uno sin aborrecerle; competimos con otro al paso que le admiramos, pues justamente nuestro ahínco se cifra en igualarle o suponerle cosa buena o grande. El prurito de la competencia se halla puesto entre las virtudes y los vicios: propende por la mayor parte a las primeras; cuando se recuesta a los segundos, basta, y viene a ser defecto. La emulación no corre este peligro: emulación es siempre ahínco por imitar los hechos de un hombre superior: éste sirve de modelo al que emula sus acciones, y tanto el uno como el otro han de experimentar dentro de sí el sublime impulso que mueve a las cosas grandes.

JUAN MONTALVO

Alberto Maduro I.

COMISIONES - REPRESENTACIONES

OFICINA: contigua a la de don Alberto Aragón APARTADO N.º 1053

Siempre en existencia Canfin: «LUZ SUPERIOR» Gasolina: «W. L. C. O.»

Botica Nacional

Paso de la Vaca

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL, el salvador de millones de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL.

Mi hijo

Hace algunas horas que ha nacido; es uno de los seres más jóvenes del universo. Es el más hermoso; su naricilla apenas se ve, es el más fuerte; temblamos en su presencia, y penas nos atrevemos a tocarle. Ha nacido y ha llorado; admirable lección, fenómeno extraordinario! Ha bostezado después: inteligencia profunda. Mama, reuniendo todas sus energías. Ha sabido expresar en un solo gesto los deseos dispersos de la humanidad. Desde que el vino al mundo, el mundo es otro. Un soplo de primavera refresca las cosas, renueva las marchitas flores y renueva el cielo. Él ha salido a la vida, y ha explicado la vida. Ha abierto los ojos, y ha creado la luz.

Ahora comprendo lo que ha resistido a los esfuerzos de los filósofos. He descubierto que los hombres son buenos, que los crímenes más infames no lo son sino en apariencia. Sólo el bien existe. La realidad es buena; la realidad es feliz. El mal y la desesperación no son más que impaciencia.

Todo marcha; todo se arreglará. Mi hijo, promesa infinita duerme; él salvará a los desgraciados. Es el niño-Dios: los Reyes Magos contemplan su sagrado sueño.

Una probabilidad virgen ha entrado en la tierra. Yo no soy quien la ha traído, no somos quien la ha traído. No existe, no existimos desde que él nació. Nació y ya no es nuestro hijo, sino hijos suyos nosotros, discípulos y servidores suyos. Nuestro padre, nuestro maestro. Bajó a decirnos lo que ignoramos, lo que escucharemos religiosamente.

Tomó mi pluma para anunciarnos la buena nueva, para hacer el elogio de mi hijo. Podéis reiros, no os oigo. Estoy deslumbrado por el Mesías, y no distinguo vuestra indiferencia.

Indiferencia! ¡oh! ¿Qué nos queda, qué queda al destino si no viven nuestros hijos, si no son dioses en nuestro corazón y en nuestra mente? Ellos lo son todo, toda la belleza, toda la verdad, toda la esperanza.

Por eso estoy seguro de que festejáis conmigo el nacimiento de nuestro hijo, de nuestro querido hijo que duerme.

R. B.

Para ver las mejores películas que llegan al país

Perry Girton

SAN JOSÉ APARTADO N.º 225

Exclusiva de las famosas marcas: UNIVERSAL MFG. Co., PARAMOUNT ARTCRAFT FILMS, SELECT FILMS.

Para Centro América, Colombia, Panamá, Venezuela

Hotel Imperial

Unico en su género—Buen trato y fina atención

Situado en el mejor punto de Puntarenas

Carlos Barahona,—Propietario.

EN CARTAGO

se reciben FLETES para San José para el camión de carga todos los días, en la Oficina No. 12 de El Mercadito

Costa Rica Motor Co.

TELEFONO 752

FRENTE NORTE DEL BANCO DE COSTA RICA

Compañía Nacional de Hidrocarburos del Pacífico

Respaldada por la Concesión Petrolera otorgada por el Congreso Constitucional de Costa Rica por Acuerdo No. 107 de 26 de Agosto de 1921.

Capi al Autorizado **¢ 10.000.000 oro**

Banqueros, comerciantes, agricultores, profesionales, artesanos y trabajadores deben apoyar esta Empresa Nacional porque significa vida, trabajo, bienestar y abundancia

Suscribir las acciones de esta Compañía es hacer Patria de verdad.

Solicite su acción hoy mismo, o pida detalles a la Gerencia de la Compañía. 3ª Av. Est. al costado de la Iglesia del Carmen.

Royal Netherlands West India Mail

Mala Real Holandesa

EL MAGNIFICO VAPOR DE PASAJEROS

“STUYVESANT”

SALDRA DE PUERTO LIMON EL DIA 6 DE OCTUBRE

llevando carga para LONDRES, HAYRE, HAMBURGO, ROTTERAM, BREMEN con trasbordo en AMSTERDAM.

| | | |
|--------------------------------|--------|------------|
| Tipo de flete para CAFE EN ORO | ¢ 5.00 | 1900 kilos |
| » » » CAFE PERGAMINO | ¢ 7.00 | 1000 » |
| OJO » » » AZUCAR EN SACOS | ¢ 4.50 | 1000 » |

También acepta carga para los otros principales puertos de Europa haciendo el trasbordo con suma rapidez.

AGENTES

SASSO & PIRIE SUCS. C. HAROLD SMITH

SAN JOSE LIMON

“LIBERTAD”

gritan los políticos desde sus tribunas. ¡LIBERTY! dicen los empresarios de la REPUBLIC TOBACCO COMPANY. Y en verdad, han hecho estos simpáticos señores con los cigarrillos “LIBERTY” algo así como una emancipación industrial de nuestra patria, pues hacen unos cigarrillos que superan en mucho a los extranjeros por lo BUENOS, BONITOS y BARATOS.

FUNERARIA POLINI

TELEFONO N.º 14

Servicios fúnebres desde **¢ 30** para arriba. Cajas y ataúdes de toda forma y estilo a los precios más bajos. ESPECIALIDAD en los servicios a provincias. Contamos con caballos muy hermosos.—VICTORIAS a **¢ 50** la hora.

Nuevo Almacén de Ropa Hecha de CESAR ARGUEDAS

El que vende más barato en toda la ciudad

Este Almacén está situado 50 varas al Este de «La Proveedora»

Gran Almacén de Abarrotes de JOSE RODRIGUEZ M.

Situado 75 varas al Oeste del Mercado

Siempre tiene gran surtido de abarrotes y de toda clase de mercaderías.

CERVECERIA TRAUUBE

Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas

CERVEZAS: Lager grande y pequeña, Doble grande y pequeña. — ¡TRAUBE! — Aguas minerales, Kola doble, Kola Champagne Cream Soda, Ginger Ale, Zarzaparrilla, Limonada, Kola sencilla, Siropes, etc., etc — ¡TRAUBE!

DIRECTORIO PROFESIONAL

JUAN C. SERRANO A.
Y
TOBIAS GUTIERREZ V.
ABOGACIA - NOTARIADO
Altos de La Esmeralda. Teléfono 659.

ROGELIO MORA F.
ABOGADO
50 varas al Sur del Palacio de Justicia.

TOMAS FERNANDEZ B.
ABOGADO
Antiguo local de los Juzgados.

GUILLERMO VARGAS CALVO
ABOGADO
Frente al Teatro América.

GUILMO. CARRANZA S.
ABOGADO
Antiguo local de los Juzgados.

HERNAN ZAMORA E.
ABOGADO
Antiguo local de los Juzgados.

JOSE ALBERTAZZI A.
ABOGADO
Despacha en las Arcadas, lado Oeste.

ADAN ACOSTA V.
ABOGADO Y NOTARIO
En las Arcadas. Lado Oeste.

CARLOS M. JIMENEZ
ABOGADO
40 v. Oriente de la Tesorería de la Junta de Caridad.

RAF. HERRERA JENKINS
ABOGACIA Y NOTARIADO
Frente al Registro Público.

JOSE M° CHINCHILLA
Y **CLODOMIRO SALAS**
ABOGADOS

MARCIANO ACOSTA
ABOGADO Y NOTARIO
50 varas al Oeste del Hotel Washington

«EL HOGAR»
COMPAÑIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA
Altos de «La Esmeralda»

LA IMPERIAL
SOMBRERERIA DE AYMERICH
Frente al Palacio Nacional.

ERNESTO ORTIZ
COMERCIANTE :: COMISIONISTA

JOSE CORDERO ZAMORA
ABOGACIA Y NOTARIADO
Frente al Registro Público.

DR. LUCIANO BEECHE
MEDICO Y CIRUJANO
Frente al Royal Bank

M. FIGUERES
MEDICO Y CIRUJANO
Trasladará su residencia a la casa que ocupó el Boarding de la señorita Dec.

EDUARDO URIBE
MEDICO Y CIRUJANO
Frente a la Botica Francesa, lado Oeste.

VICENTE CASTRO C.
MEDICO Y CIRUJANO
Lado Sur del Parque Central.

DR. C. HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
Enfermados de los ojos, oídos, nariz y garganta. Horas de oficina: 10 a 11.30 a.m. y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades. Teléfono N° 1443.

M. FISCHER
DENTISTA AMERICANO
Frente al Correo. Teléfono 683.

FRANCISCO ORTIZ ODO
CIRUJANO DENTISTA

ROBERTO JIMENEZ O.
CIRUJANO DENTISTA
100 varas al Oeste del Royal Bank.

ZAPATERIA GAMEZ
75 varas al Norte del Royal Bank.

HUMBERTO ALVAREZ
COMERCIANTE COMISIONISTA
Puntarenas. Teléfono N° 22.

GREGORIO GÓMEZ
COMISIONISTA
Vende una casa frente al Teatro América. Informes en su casa de habitación.

ARTURO MONCADA
ABOGADO
SAN RAMON COSTA RICA

MIGUEL A. VELAZQUEZ
MEDICO Y CIRUJANO
Frente al Parque Vargas -- LIMON

CARLOS SIERRA
BARBERO
ASEO Y ESMERO
Frente al Teatro Moderno de San José

De política

Una ilusión común es la de las formas de gobierno. Se cree disminuir la tiranía suprimiendo al tirano, y establecer la libertad por un decreto. Se supone que la figura de la vasija cambia la naturaleza del líquido, y que una constitución y un parlamento sirven para algo. Se asombra la ley, como en la época de un despotismo concentrado en un hombre y consagrado por el pueblo.

Es el sentimiento de la dignidad personal no es obra de políticos. No es en los convenios de los conspiradores con suerte donde nace la justicia, sino en los hogares.

No es en las costumbres públicas donde empieza el progreso, sino en las privadas. Cuando las costumbres siguen intactas, las reformas escritas se reducen a un detalle grotesco.

Hemos descubierto la conservación de la materia y la conservación de la energía, en las regiones de lo físico, añadamos en el terreno social, la conservación de coeficiente humano. Agitado con el viento vano de las revoluciones queridas la superficie del mar de la patria; no se alterará en un milímetro el nivel medio de los instintos y de las pasiones. Los seres viven y se transforman de adentro a fuera. No hay decoración, por hábil y brillante que se pinte, capaz de producir un futuro digno. Los gobiernos y las costumbres administrativas, no son una causa, sino un resultado. Parecen reinar, porque están situados en la cumbre. Pero ni los pararrayos inventan la electricidad, aunque en ellos se despieme el rayo, ni los palacios burocráticos engendran un átomo de potencia colectiva. Equivocación suprema la de los que van a la política para salvar el país.

Existe una política fecunda: no hacer política; una manera eficaz de conseguir el poder: huir del poder y trabajar en casa.

Un grupo de personas que no han traído a la ciencia una verdad nueva ni al arte ni a la moral una moralidad nueva de nuestras emociones, es importante; de de la nada nada se saca. Gobernar es distribuir y redistribuir lo viejo por los viejos canales. Única labor útil: componerlos, construir otros, canaquear y purificar el líquido circulante.

¿Es posible eso desde arriba? Nunca. El tabique del optimismo y de la adulación oficial es impermeable: la savia viene de abajo de las raíces. No nos ocupemos de política, sembramos nuestro campo y no llamemos a las puertas doradas, un vida nacional que en nuestro cerebro y en nuestras manos, y no en las mesas polvorizadas y los expedientes apollados de los escritorios a presupuesto. Nos olvidaremos de la política; continuará tal vez visible, como una cascara flotante, mas sólo alcanzará la luz cuando la asociación nacional y parisiense: la política será un club extenso, una masonería semi-inofensiva, lo que es en los Estados Unidos, en Inglaterra, en Bélgica, en Suiza, en los países habitables. Al aislarla, al volverla la espalda, la política se marchitará para siempre y recordaremos el timbre de nuestros destinos.

Somos dueños de desviar las corrientes vitales, de conseguir que rieguen y fructifiquen nuestra huerta, y no el vacío desierto de las ambiciones borgianas. Hagámoslo.

¿Democracia? Un fraccionamiento de la ciudad y de la intriga, eso es todo. He mirado estos días a nuestros jóvenes electores revolver al cinto y pañuelo al cuello, contar las descargas que les hacían entre los árboles. Política. La buena fe de los que comienzan a pensar y a luchar es evidente; sin embargo su error es un error fundamental. ¿Quiéren corregir la política? Desprecíenla. Estudian en silencio, edifican su espíritu y su nido; forjen en su rincón el pedazo de armadura que les toque, y la nación, reunidas sus vértebras, será fuerte.

Un buen médico, un buen ingeniero, un buen músico, hiciera algún algo mucho más importante que un buen presidente de la República.—B.

IMPRESA • LIBRERIA • ENCUADERNACION
FALCÓ & BORRASÉ
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA, SAN JOSÉ
Teléfono 329 — Apartado 638

OBRAS DE PIO BAROJA

| | |
|------------------------------------|------|
| CÁSER O NADA..... | 4 00 |
| AYUORA ROJA..... | 3 50 |
| LA FERIA DE LOS INDIOS..... | 3 50 |
| LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... | 3 50 |
| LA INTRUENSA DE SHANTI ANDIA..... | 3 50 |
| EL ARBOL DE LA CIENCIA..... | 3 50 |
| EL MUNDO ES ANSÍ..... | 3 50 |
| EL ARBOL DE LOS CONSPIRADORES..... | 3 50 |
| CAMINO DE PERFECCION..... | 1 25 |
| ZALACAIN EL AVENTURERO..... | 1 25 |
| EL TABLAO DE ARLEQUIN..... | 1 25 |
| PARADOX, REY..... | 3 00 |
| LA RUTA DEL AVENTURERO..... | 3 50 |
| LOS CAMINOS DEL MUNDO..... | 3 50 |
| CON LA PLUMA Y CON EL BALIL..... | 3 50 |
| LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... | 3 50 |
| EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE..... | 3 50 |
| EL MAYORAZGO DE LABRAS..... | 1 25 |

Los chuanes.
Los Maravanas.
Catalina de Méndez.
El hombre.
Juana la Plida.
Reverso de la Historia contemporánea.
El diputado de Aréiz.

Nuestro Agente de Librería en Limón es el señor JOSÉ R. GUTIERREZ.
En provincias aumenta 25 céntimos el valor del tomo por gastos de correo.

Las Jornadas del Civismo Centroamericano

Palabras del Dr. Don Policarpo Bonilla en vísperas de su elección

A los Electores Hondureños:

En nota fechada el 22 de septiembre, publicada en «El Cronista» del 24, contestando a la Directiva y Cuerpo Consultivo del Partido Unionista Centroamericano, decliné la candidatura que me propusieron para Delegado propietario al Consejo Federal por el Estado de Honduras, por las razones que en ellas expresé.

Las declaraciones que me ha hecho el Jefe del Estado y que por separado os hago conocer, en que garantiza la absoluta libertad electoral, me han decidido a acceder a las instancias de mis amigos para consentir que lancen mi candidatura para el expresado alto cargo en el próximo período: ya que cesan mis temores de convertirme en cómplice, siquiera indirecto, de las desastrosas consecuencias que habría traído la imposición de una candidatura cualquiera, y con mayor razón teniendo origen francamente oficial.

No tengo más que una promesa que hacer como candidato. Si llego a tener la honra de ser electo, cumpliría y haría cumplir la Constitución de la República, ya que en ella, como la que rige en el Estado están esencialmente contenidos los principios que, como liberal que he sido, soy y seré, he defendido y practicado desde que comencé a intervenir en los asuntos públicos; y en consecuencia, especialmente consagraría mis esfuerzos a la consolidación de la República creada,

y a procurar que se completara la unión de Centro América con el ingreso de los Estados de Nicaragua y Costa Rica.

Hace más de catorce años que me he mantenido y sigo alejado de la política local, no perteneciendo por inscripción a ninguno de los partidos actualmente organizados. He reproducido mi actividad política a trabajar por la reconstrucción de la antigua patria en cuantas ocasiones se me han presentado. Hoy que se trata de asegurar esa grande obra, con mayor razón debo prescindir de intereses políticos locales, sobre todo, siendo el pueblo hondureño esencialmente unionista. En consecuencia, aceptaré los votos de todos los ciudadanos de carácter independiente, ya figuren en cualquiera de los partidos existentes o en ninguno, y cualesquiera que sean sus vinculaciones anteriores, con tal que sean sinceros unionistas y estén de acuerdo con mis principios políticos, que son bien conocidos, encarnados, como ya dije, en las constituciones vigentes.

Hago votos porque el pueblo hondureño demuestre en esta ocasión, como lo ha hecho en tantas otras, su energía ciudadana, a la vez que su amor al orden y a la causa de la unión de Centro América, manteniéndose dentro de la ley, para hacer respetar sus derechos.

P. BONILLA.

Tegucigalpa, octubre de 1921.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de Oficina: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

“LA INDIA” obsequiará \$ 500-00
DEL 15 de OCTUBRE EN ADELANTE

Sorteará el próximo 24 de Diciembre a las 18 h. (6 p. m.) como obsequio en beneficio de sus numerosos favorecedores un premio que consiste en una Máquina de Coser Singer valorada en \$ 300 y un pañolón de \$ 200. Al gusto del favorecido, podrán sustituirse los objetos anteriores por \$ 500 en efectivo.

Procure al hacer sus compras lo mismo que al efectuar sus pagos en cuenta corriente, exigir del empleado un ticket por cada colón que usted entregue. *Apartado 614, Teléfono 198.*

TOMAS FERNANDEZ & HERMANO

El Sermón del Abismo

El caso general que la sociedad está mal hecha,—como por instinto y a ciegas: hay que rehacerla con los ojos abiertos. El bellísimo sermón de Jesús, llamado de la montaña daba, de antemano, el remedio para el mal,—pero como las soberbias del egoísmo han estorbado su trascendencia práctica,—tuge ahora otro en los abismos de la miseria a que es bueno que la civilización actual,—o será volada en pavesas.

En ningún espacio del planeta se ha emancipado el trabajo de servidumbres y vilezas, se han coronado con su derecho las plebes, se han roto iniquidades, se han evaporado privilegios, se han alumbrado supersticiones sociales, se han deshecho preocupaciones fraticidas, se han edificado solios altos para la libertad y el derecho...

Hizo la palabra la caridad y el idealismo cristianos cuando la sensualidad y el egoísmo habían llegado al máximo de sus energías, fletó buques para descubrir la América cuando la superstición tenía por dogma que nuestra tierra era cuadrada, deshizo el feudalismo, deshizo la monarquía absoluta, rompió la picota, rompió el potro del tormento, rompió la cadena de las rasas esclavas, sacó de la servidumbre a la mujer, sacó a la ciencia del escondite en que se guarecía temerosa; ha desmontado, piedra por piedra, a veces de un golpe, en con-

moción, súbita los alcázares de la mentira y sus fortalezas formidables; ha bajado a los antros y ha subido a los empíreos: ha llenado el mundo,—lo posee: nada es poderoso contra ella. Penetra hasta en los huesos de las iniquidades y los carcome: es un cefiro que se trueca fácilmente en vendabal. ¿Qué es la pólvora? Un poco de polvo negro; ponéla en las entrañas del granito, y verás como las desmenuza: la palabra, más poderosa mil veces que la pólvora, reduce a fragmentos todo cuanto se le opone.

Una generación nueva puede cambiar el mundo.

Posea o no, un espíritu inmortal, el hombre encuentra su dicha más alta en los placeres intelectuales y morales, —y antes que en lo que a lo individual se refiere, en los impulsos y satisfacciones de la vida social. La promesa de un solo premio basta para impulsarlo al máximo de sus esfuerzos: la corona de laurel—la única diadema del orgullo humano que no ha fódado por el polvo al soplo de la revolución moderna: la primera de todas las coronas,—inferior sólo al menos a la del mártir,—a la del perfecto amor humano: inferior sólo, al menos a la corona de espinas manchadas de sangre, que hace veinte siglos, la humanidad entera adora de rodillas.

ANTONIO ZAMBRANA